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【アンケート調査の概要】 

 

平成 23年 3月に策定した「上天草市環境基本計画」に基づき、環境の保全及び創造に関

する施策を総合的かつ計画的に推進するため、本市の現状や課題、市民の環境への取組状

況等を把握し、市が実施する環境施策等に反映させるため、アンケート調査を実施しまし

た。 

 

１ 調査地区 

  上天草市全域 

 

２ 調査対象 

  上天草市内に居住する 16歳以上の男女（住民記録台帳からの無作為抽出者 1,000人） 

 

３ 調査方法 

郵送 

 

４ 調査期間 

  平成２８年２月５日（金）から平成２８年３月４日（金）まで 

 

５ 回収結果 

  回収数 327（回収率 32.7％） 

 

６ 調査項目 

（１）あなた自身のことについて 

   性別、年齢、居住期間、居住地区、職業、環境問題への関心度、特に関心のある環

境問題、環境問題の情報・知識の取得先、自然との触れ合いの状況、大切にしたい・残し

ておきたいもの、日常生活で環境のために取り組んでいること、環境配慮行動の実行しに

くい点 

 

（２）あなたの住んでいる地域の環境について 

 地域の環境や取組に対する満足度・今後の重要度 

 

（３）上天草市の将来の環境について 

   将来の環境の状態で特に重要な項目・分野、取組を効果的に進めるうえで主体とな

るべきもの、市が今後、積極的に取り組むべき重点項目、環境保全と今後の発展、環境保

全や省エネルギーと生活の便利さ・両立、環境行政に対する自由意見等 
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アンケートの抽出概要・回答率 
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環境に関する市民アンケート調査結果（平成 27 年 3 月実施） 総回収数：294 

 

 

 

 

問 1 あなたの性別は。 

 

 男性が 45%、女性が 53%と、女性からの回答が 

やや多くなっている。 

 

 

問 2 あなたの年齢は。 

 

 60～69歳が 27.1%と最も多く、回答者の 

約 51.1％が 60歳以上という結果になって 

いる。 

 

 

 

問 3 あなたが上天草市にお住まいの期間は。 

 

 88％の人が、「10年以上上天草市に 

住んでいる」と回答している。 

 

 

 

 

問 4 あなたがお住まいの地区は。 

 

 概ね各地区の世帯数に比例した回答率になっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ あなた自身のことについて 
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問 5 あなたの現在の主なお仕事は次のどれにあたりますか。 

 

 「無職」が 28.1％、次いで「会社・事務所・市役所等 

の常勤職員」が 19.6%となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 6 あなたは、環境問題全般に対してどの程度関心をお持ちですか。 

 

 [全 体] 

      80%以上の人が「非常に関心がある」または「少し関心がある」と回答している。 

 [性 別] 

      「非常に関心がある」割合は男性が多い。 

 [年代別] 

      「非常に関心がある」割合は、特に 60代が多く、代から 70代にかけて高く、年代が高く

なるほど割合も高くなっている。 
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問 7 あなたは、環境問題のうち、特にどの問題に関心をお持ちですか。（複数回答：最大 3） 

 

 「ごみの減量・処理、リサイクル」が 58%と最も高く、次いで「地球温暖化」、「水質汚濁」の順とな

っている。 

 

 
 

 その他のご意見として、「休耕田の荒廃」や「イノシシ被害」などの回答があった。 
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問 8 あなたは、環境問題の情報や知識をどこから得ていますか。（複数回答） 

 

 性別、年代を問わず、「テレビ・ラジオ」、「新聞」が情報源となっている。また 10 代から 30 代の若

い世代は、インターネットで情報を得ていることがうかがえる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体 男性 女性

10代 20代 30代 40代

50代 60代 70～
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問 9 あなたと自然との触れ合いについてお聞きします。 

 

 比較的年齢層の高い方が「自然との触れ合い」が多くなっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●釣り・海岸の散歩など、 

 海との触れ合いは 

●田畑の作業・家庭菜園 

 など、土との触れ合いは 

●全般的に 

 自然との触れ合いは 
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問 10 あなたが大切にしたい、残しておきたい環境、場所、風景、風習などを書いてください。 

   （複数回答） 

 

 天草は海のイメージが強いため海の回答が一番多く、次いで九州オルレや山ガールサミットの開催な

ど本市の観光戦略の浸透がうかがえ山の回答が多い。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（主な回答及びその理由） 

●海・・小さい頃から海で泳ぎ、釣りをし、美味しい海の幸をたくさん食べて育ちました。子供たちに

も同じ体験をさせたいから・有明海のきれいな海を大切にしたい・天草と言ったら海だと思う 

●山・・足元の素晴らしい山からの景観を知ってもらえれば、来客数も増加するから・千巌山からの景

色は素晴らしいから・美しい山を残すため動物の生息場所の確保をしたほうが良い 

●風景・自然・環境・・田園風景は心が和み気持ちが落ち着くから・最近は耕作放棄地が増え自然が手

入れされていないから・海が生活排水で汚染されて汚れているから 

●海岸・・海岸にいる生き物の環境を守りたい。いろいろ観察してもらいたい。あまりにも埋め立てが

多い・海岸からの景色はなかなかのものだと思うので、ベンチなどを設置してほしい 

●伝統行事・・綱引き、棒踊り、どんど焼き、お宮行事など老いも若きも手つなぎできる行事で、温か

みを感じるから・上の祭りは昔からの祭りで、みな頑張っているから 
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問 11 あなたが日常生活の中で、環境のために取り組んでいることについてお伺いします。 

 

 歯磨き・洗面時の水止めや電気をこまめに消すなど家庭で簡単にできるものほど実行度が高くなって

いる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 その他のご意見として、「生ごみの堆肥化」、「ゴミが出ないような心がけ」、「環境を守ることの大切

さを子供と話すようにしている」など 34件の回答があった。 

 

 

問 12 あなたが、環境に配慮する行動をとりたくても、実行しにくいと感じることは何ですか。 

 

 およそ 4人に 1人が、「自分一人で努力しても効果がない」と「非常に感じる」と回答している。 
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問 13 あなたの住んでいる地域の環境や取組みについて、現在の「満足度」と今後の取組みにおける 

  「重要度」についてお尋ねします。 

 

「空気のきれいさ」「水のきれいさ」 

の満足度が高くなっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

79%の方が「自然対策に対する安全 

対策」が重要であると回答して 

いる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ あなたの住んでいる地域の環境について 

満足度 

重要度 
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問 14 上天草市の将来の環境の状態について 

（1）「豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち」であるために、特に重要だと思う 

  もの。（複数回答：最大 3） 

 

  「海域の保全」が 79%と最も 

 高く、次いで「自然の恩恵」の 

 60%となっている。 

 

 

 

 

（2）「きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち」であるために、特に重要だと思うも 

  の。（複数回答：最大 3） 

 

 「水質の保全」が 81%と最も高く、 

 次いで「大気の保全」の 63%となっ 

 ている。 

 

 

 

 

 

（3）「うるおいと安らぎを感じることができるまち」であるために、特に重要だと思うもの。 

  （複数回答：最大 3） 

 

 「自然災害対策」が 61%と 

最も高く、次いで「まちの美化」 

の 48%となっている。 

 

 

 

 

 

（4）「エネルギーや物などを大切にし、地球にやさしい暮らしができるまち」であるために、特に重要 

  だと思うもの。（複数回答：最大 3） 

 

 「ごみの減量・リサイクル」が 

 71%と最も高く、次いで「省エネの 

推進」の 48%となっている。 

 

 

３ 上天草市の将来の環境について 
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問 15 上天草市の環境の状態について、問 14の（1）～（4）で回答いただいた各分野で、あなたが重 

   要だと思うもの。（複数回答：最大 2） 

 

 性別、地区別、年代別の全てにおいて、「きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち」

が最も高い結果となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

男性 女性 

大矢野 龍ヶ岳 松島 姫戸 

10代 20代 30代 40代 

50代 60代 70～ 

全体 
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問 16 次の環境保全のための取組みを今後、効果的に進めるためには、行政、市民、事業者のうち誰が 

   主体（中心）になって取り組むことがよいと考えますか。 

 

 市民が主体となる環境の保全の取組みについては、「ごみ排出量の抑制」が 91%と最も高く、次いで、

「地域の環境美化活動」の 85%、「家庭から出る生活排水の浄化」の 73%となっている。 

 

 ●行政が主体となる環境保全の取組み（トップ 10） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ●市民が主体となる環境保全の取組み（トップ 10） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ●事業者が主体となる環境保全の取組み（トップ 10） 
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問 17 上天草市ではこれからどのような問題に積極的に取り組むべきだと考えますか。 

   （複数回答：最大 5） 

 

 「公共下水道の整備や浄化槽の設置・普及」が 42%と最も高い結果となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 18 上天草市の環境保全と今後の発展について、あなたは A、Bのどちらの意見に近いですか。 

   Ａ：上天草市にとって自然環境の保全が重要であり、地域開発や経済発展がある程度抑えられて 

     も仕方がない。 

   Ｂ：上天草市の地域開発や経済発展のためには、ある程度自然環境に影響が出ても仕方がない。 

 

  58%が「Ａに賛成」「Ａに近い」と回答。 
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問 19 環境保全や省エネルギーと生活の便利さとの関係について、あなたは A、Bのどちらの意見に近 

   いですか。 

   Ａ：環境保全や省エネルギーのために、生活の便利さが抑えられるのは困る。 

   Ｂ：環境保全や省エネルギーのために、生活の便利さがある程度抑えられてもやむをえない。 

 

 20代・30代の若い世代では、「Ａ」を選ぶ傾向が強く、それ以外の世代は、概ね「Ｂ」である。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 20 「費用がかかっても、環境保全や省エネルギーと生活の便利さが両立する道を探るべきだ」とい 

   う意見について、どのように思いますか。 

 

 40代を除く全ての世代で「そう思う」と「概ねそう思う」を合わせると半数を超えていてる。 
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問21　今後の上天草市の環境行政に対する意見や感想などありましたら、ご自由にお書きください。

男性 60代 合津 その他

女性 50代 上 自営業

男性 40代 二間戸 その他

女性 50代 登立
パート

アルバイト

男性 50代 上
会社等の
常勤職員

女性 20代 湯島 学生

男性 40代 阿村
会社等の
常勤職員

女性 50代 中 自営業

　いろいろ意見などいっても見てもらえてますか。このようなアンケート必要なんですか。何
を言っても伝えても聞いてもらえているように思えません。誰に伝えてお願いしてよいもの
か、この町で暮らすのに不満はたくさんあり、不安だらけです。子供たちをこの町に呼びた
くてもいろんな面で不安な町です。子供を呼び寄せることもできません。自分らが安心して
老後を過ごせるかも心配です。

職業

1.　①里山が荒廃し、生活環境が悪くなっている。山からの水路が埋まり崩れ、少し雨が多
く降ると氾濫する。特に松島町中心を流れる川の氾濫対策は最重要である。
　   ②竹林が茂りすぎている。人力での作業が必要。イノシシ対策も重要で、畑の耕作放
棄が原因になっている。たけのこもエサになっている。土地を掘り返し、土砂崩れも心配。
竹の伐採材を利活用を検討したほうが良い。
2.　国道の渋滞（休日）も最重要対策が必要。大矢野での渋滞が原因なので、阿村～維
和の架橋が早期に実現するように全力を注いでほしい。観光環境を整えるのは上天草市
のみでなく、全天草の責務でもあります。県と上天草・天草市の両市が一丸となって最重要
施策として取り組んでください。

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想 性別 年齢 住まい

　騒音、大気汚染については、近所からの苦情などがあった場合は早急に対応すべき（現
場を見に来ることとか）。
近所に造船所があるため、日々騒音と大気汚染に悩まされている。以前、役所に電話した
らずっとたらい回しにされて、結局何にもならなかった。
　近くには小学校も保育園もある。健康被害が心配だ。実際天気が良くても窓も開けられ
ず、洗濯物も干せない。日々ストレスを感じている。

　以前、婦人会でEM液の運動をしましたが、現在、市が積極的に進めておられるのも影響
し、各地区の活動が続けられております。やはり、行政が中心となり、助成金等でバック
アップすることが重要だと思います。
　また、空き家も私たちの生活環境のひとつで、対策が必要だと思います。
　それから、農業をする人が減り、荒れ地が増えてきています。時間がたち雑木が増え、ど
うしようもなくなっている所がたくさんあります。何か術はないものでしょうか。

　現状の環境行政は、あまり目立った行政活動はないように思われます。目的（メイン）を持
ち、どの市町村よりもここはすごいと思われる何かに取り組んでほしいです。
（例）
1）　天草一号橋から国道周囲の美化・街並みが他の市町よりすごい
2）　上天草から島原を望む景観（展望所等）がすごい
3）　住民の豊かな暮らしのため健康等を考えた緑豊かな自然公園が他の市町よりもすごい
4）　住民の美化に対する取り組みが他の市町よりもすごい
　　※何でもいいです。他の市町よりすごい環境行政であってほしい。

　湯島地区の住民は、他の地区よりも交通費がかかる。高齢者は特に船に乗ってまで外に
出ようとは思わないと思う。高齢者の引きこもりによる認知症のリスクや足腰の筋力の低下に
よる転倒・転落・重大な疾患のリスクにもつながると考えられる。
　そのため、へき地や地域の末端にも利益があるような施策にしてほしい。環境の問題と福
祉の問題は乖離して考えてはいけないと思う。

　庁舎のまわりにごみが落ちていたり雑草が生えていても、ごみを拾ったり草引きしたりする
職員もいない。シルバー人材の仕事とだと思っているのかと思う。（シルバーの人がよく頼ま
れてる）
　自分たちが出勤している庁舎の美化清掃もしない職員がほとんどなのに、環境行政とは
なに。かなり笑わせられる。

　上天草と言えば海。「キレイな海作り」を市民のテーマとして、更なる住み易い地域として
施策を展開して頂きたい。
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女性 40代
内野河内
教良木

会社等の
常勤職員

男性 30代 合津
会社等の
常勤職員

女性 60代 合津 無職

男性 60代 中
会社等の
常勤職員

男性 70歳以上 姫浦 無職

女性 50代 中
会社等の
常勤職員

男性 50代 登立
会社等の
常勤職員

男性 20代 合津
パート

アルバイト

女性 50代
内野河内
教良木

パート
アルバイト

女性 70歳以上 湯島 家事に専念

男性 30代 上 その他

男性 60代 中 無職

男性 50代 合津
会社等の
常勤職員

男性 30代 樋島 自営業

男性 10代 大道 学生

男性 30代 高戸 無職

　近年、住宅の近くまでイノシシ等が出没しております。特に中地区の山道は樹木が茂っ
ておりますので、道路際は伐採して、獣道にならないように陽当たりをよくし、見通しが良く
なる様に希望致します。

　アンケートの項目が多く、うんざりした。

　美しい上天草市の海・山を守って後世に残すには、行政・市民が一体となって環境保全
を行う必要があると思う。

　ごみ置き場の可燃物を持っていったあとが非常に汚いように思う。業者の人がちょっと掃除
したら済むことだと思う。資金を出しているのだから、それくらいは当たり前だと思う。

　建築物や橋、ガードレールの色など、自然と調和するような条例を作って、市民や企業に
協力を求めればと思います。黒川温泉を見習ってください。
　地元にある松島温泉、料理、景観、まだまだ努力して繁栄してほしいと思います。天草は
季節の食べ物（野菜、魚、果物、肉）がきちんとあります。豊かな恵みのある町を、もっとよく
してほしいです。企業誘致をし経済発展にもつなげてください。

　リサイクルは重要だと思うが、月1回では多量になってしまう。また仕事がある人等、当番
が苦痛のときもある。週1回とか、2週に1回とか、生ごみのように収集はできないものだろう
か。

　大矢野だけじゃなく、他の町の発展にも力を入れてください。

　現在で行われているのに満足している。今後も今の行政を続けられることを願う。

①下水道普及率が著しく低い地域性に加え、財政面からも今後の改善は望めないと思い
ます。環境衛生面からもEM菌の普及をさらに推進すべきと。目的を再度きちんと理解して
いただく活動を計画的に進めていく必要あり。
②竹林害の件です。人の手が入らなくなった山林は、ますます竹林化してゆき、景観が著
しく損なわれています。ボランティア活動などで根気よく伐採していかなければならないと
思います。
③海岸へ漂着する流木、プラ類が景観、衛生面からもよろしくない状況は承知のとおりで
す。年1回の清掃活動ではあまりにも少なく、もっとボランティアを活用すべきで、シニアの
方を活用したらよい。

　環境は保全と整備で成り立つものと考えます。ややもすれば整備に重点がおかれがちで
す。保全を主に考えるべきだと思います。

　下水道加入率100%を目指して欲しい。

　上天草市は水道代問題があり、企業が迷っている。今後は水道問題を考えていくのが重
要。若い人たちが上天草市に住まいを持つのを考えてもらいたい。

　有料道路の値段を大型車を含め100円均一にして欲しいです。下の道を大型車が通ると
結構大きな音が出て、そしてカーブミラーも見づらく危ないから、改善してほしいです。

　道路、交通関係が良くなると企業誘致などになると思うが、このアンケートはどちらかと言
うと建設業に対するアンケートに感じるのは自分だけなのでしょうか。1000人のうち、何人が
このアンケートを出すのだろう。そしてまじめにこのアンケートに答えた人は何人いるのだろ
う。環境アンケートと言われても、環境に対する知識が乏しい為よくわからない。

職業今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想 性別 年齢 住まい

　山の間伐と手入れをすることによって、鳥獣対策にもなり、海の保全にもなり自然と触れ
合う場所もでき、うるおいと（畑仕事）安らぎのある町になる。できれば間伐材を有効利用
し、暖房費などを抑えた省エネルギーの推進になればすばらしい。山の整備は最重点項
目です。

　国道や県道、市道から見える休耕地、荒れ地の整備。見た目が悪い。
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男性 30代 大道 無職

女性 50代 樋島 漁業

女性 40代 二間戸
会社等の
常勤職員

女性 70歳以上 二間戸 無職

男性 20代 中
会社等の
常勤職員

女性 60代 中 無職

男性 60代 登立 その他

男性 60代 中 無職

女性 50代 中 自営業

男性 60代 中 無職

不明 70歳以上 樋島 自営業

女性 40代 阿村 自由業

男性 50代 合津
会社等の
常勤職員

・猫等のフン害に困っている。敷地内に入ってフンをするので困る。
・犬の鳴き声、非常にうるさい。しつけ等を、予防注射時や回覧等で徹底指導して欲しい。
フンの件も同じ。袋は持っているだけ。
・農道などの土砂汚れ、違法駐車の防止の指導をして下さい。林業者の方はきれいにそう
じされているが、農業者はひどい状態なので市、JAからも注意、指導して頂きたい。皆が
利用する道路なので。

　残せる自然はそのままの状態であってほしい。

　質問の設定の仕方がおかしい。
　自然環境の保全が経済発展を阻害するのか。そもそも上天草市の資源の分析ができて
いない。
　全国各地で町おこしが行われているが、企業誘致などは時代錯誤もはなはだしい。

　海に囲まれた町なのに、生活排水をそのまま流しているのはよくないと思います。今の時
代に下水道の整備がされていないとは、ちょっと恥ずかしいです。

　龍ヶ岳樋島の方までマリンバスが来ればいいと思います。

　大切な事、いい事とわかっていても、費用が高いと誰も実行に移せないので、結局は意
味がないというか、現実的でないです。
　市の取り組みとしては、積極的に補助をしてくれれば利用、活用する人は増えるので
は。（太陽光発電、太陽熱温水、電気自動車など）

　環境対策にはイノシシ、タヌキなどの動物減少対策が必要である。
　更に、松島-八代間の航路の促進や、公道問題の解決が急務である。

　釣り客の方々が姫戸の牟田トンネルを越えた先の所にごみを捨てていっているので、もっ
とごみを減らすことができるならば、取り組みを強化してほしい。週末後には自販機の前に
捨ててある。

生ごみ等の処理方法（堆肥化）、2、3次産業廃棄物の処理指導を強化して欲しい。

　現在各地域別にEM菌を培養させ川に流すという指導をされていますが、無料の時は利
用されているが、期間が過ぎ個人で金を出して取り組む運動としては、あまり積極的では
ないように見受けられる。EM液を川に流したため、大矢野庁舎前の川はとても美しくなりま
した。蚊の媒介での病気が夏場大流行すると、いま問題になっています。何とかならないで
しょうか。
　また海を汚す米のとぎ汁は庭にまくように（植木等）、そして各家庭でEM液を作らせる指
導はできないでしょうか。商工会で購入する原液は3000円と少々高いようで、市で少し助
成が出来ると助かります。それとリスクの少ない廃油石けん等の台所洗剤の使用を促すよう
にすると、少し海が美しくなるのではと思います。

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想 性別 年齢 住まい 職業

　上天草市の強みは豊かな自然にあり。観光面での特徴を生かさなければ生き残ることは
難しい。
　松島においては、大きく減少した松の植栽等も計画的に進めていく必要がある。他の地
域にはないものを充分に生かしていくことが大切である。
　国道沿いの景観はおそまつであり、行政や市民の感性が問われる。耕作放棄地等の対
策はしっかりやるべきである。これは行政も市民も協力して進めていく必要がある。
　行政には、金をあまりかけずに市民を取り込んだ環境対策を早急に具現化する責任があ
る。アイディアを出してほしい（市民としても同様）。出来る限りの協力はしたい。

・水産資源の保護、住民生活環境の保護、環境美化のためにも日帰り魚釣りの規制が必
要。
・ボランティア活動、美化活動に市役所職員の積極的参加。住民に呼びかけるだけで、自
分たちは何もしていない。月に一度くらいは道路のごみ拾いくらいすべきだと思う。

　住みやすい町とは、環境に良いだけではなく、市民が気持ちよく生活出来る所だと思い
ます。
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男性 60代 阿村 無職

男性 60代 合津
会社等の
常勤職員

女性 50代
内野河内
教良木

農林業

男性 60代 登立 無職

女性 20代 上
パート

アルバイト

男性 60代 上 無職

女性 60代
内野河内
教良木

その他

男性 70歳以上 阿村 自営業

男性 30代 登立
会社等の
常勤職員

女性 70歳以上 二間戸 家事に専念

男性 70歳以上 樋島 無職

女性 70歳以上 合津 家事に専念

女性 70歳以上 合津 家事に専念

　最近上天草市に引っ越してきましたが、他の市より上下水道施策が進んでおらず、大矢
野町全体が文化的な生活をされている気がしない。
例1.　まだトイレは水洗化されていない。まだ汲み取りである。
例2.　観光地にもかかわらず、海に通じる道路整備がまだまだ不十分だ。
例3.　移住してきたが何のメリットもない。何か望んではいけないが、目玉になることを考え
た方が良い。
※各家庭の浄化槽設置を強く希望します。行政からの補助もありだと思います。
例2について
　漁業をやりたくて移住したが、漁船は高く、手を出しづらい。移住者には何かしらメリット
があっても良いと思う。人口増加にもつながるし、活性化にもなる。
・ごみケースは良いと思うが、重いと入れるのが大変です。お年寄りの方はもっと大変だと思
います。
・道路の整備を考えてほしい。中心部以外を。
・祝日はごみ収集が無いので一週間分は大変。生ごみ類なので、夏はどうなるかと不安に
なった。
・ごみ袋の大も小も単価が一緒もおかしいと思ったし、もう少し小さいごみ袋もあっていいと
思った。枚数もわからない。

　髙杢島を見る度に、崩れた山肌に何とも言いようのない気持ちになります。美しい自然を
破壊しないような行政をお願いします。

　皆様の意見を重視し、役立てていただきたいと思います。今後の行政に期待しておりま
す。

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想

　環境行政、保全に頑張ってください。

　設問17の「家庭版ISO」に認定された場合、その家庭が減税されれば普及すると思う。

　今、山に入ってみれば、山の中は荒れ放題になっています。このままではきれいな緑の
山が心配になっています。市でも今後のきれいな山の緑が保全されるようによろしくお願い
します。

　ここ十年余り見てきたが、環境整備等（道路等？）進捗度合が中心部が多く、末端部分
に目が届いていないように思える。又、工事開始から工事終了迄の期間が長すぎる。

　アロマ周辺の環境が悪いと思います。アジサイを植えてある潮だめに自転車が投げ込ん
であります。他県からのお客さんもあると思います。
　川等も堤防がきれいな内に掃除をしたらどうでしょうか。市民と話し合っても良いと思いま
すが、どうでしょうか。

　環境も大事ですが、一番困るのは道路渋滞です。環境はある程度、個々で守れますが、
道路だけは行政に頑張ってもらいたい。上天草の発展にはスムーズな車の通行が不可欠
です。どうしたら解決するのか、地域住民等の意見交換も必要かと。

　イノシシやタヌキが来るので困る。家の中にタヌキが入って来て履物をくわえていくので何
とかしてほしいです。イノシシも何とかしてほしいです。
　交通が不便すぎるのも困ります。

・地域毎に助成金を出して、その地域はその地域者が清掃し住み良い環境をつくる。例え
ば公用地でも草刈して花を植える。→地域間の美化活動を競争させる。
・下水道が通ってない場所は合併浄化槽の設置になりますので、補助金を多くして設置し
やすくする。→排水口、川などもきれいになる。
・使い捨てる時代から再利用の時代に変える。→もったいないと思う時代へ。

　上天草は会社がなく仕事をするところがなく、学校を卒業すると若い人は出て行き、残る
者は高齢者ばかりです。人口が少なくなり、先行きが不安です。

1.荒れた土地、山林が多い。
2.空き家が多く壊れているので、対策を講じてほしい。

職業性別 年齢 住まい
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男性 60代 中 自営業

女性 70歳以上 登立 無職

女性 50代
内野河内
教良木

会社等の
常勤職員

男性 60代 登立 無職

女性 50代 上
会社等の
常勤職員

男性 60代 登立 その他

女性 30代 上
パート

アルバイト

女性 40代 上 その他

男性 50代 湯島 その他

男性 20代 合津
パート

アルバイト

　何事に対しても一人一人が自覚を持ち、責任を持って行動したらいいと思います。

　今後高齢化が進むと、環境を良くするボランティア活動も地域によってはむずかしくなる
ので、若い人たちが地元に残って生活出来るような環境も作ってもらいたいです。
　学校が一つずつ消えていくのは悲しいですね。

　環境保全の為、市民に負担をかけるようではどうかと思う。美しい海を活かした開発を願い
ます。何かアイディアを市全体で考え、一歩進んで行けば。

　資源ごみを出すのを月1回でなく、少しずつ地域で出せるようにしてほしい。袋の種類を
変えてプラスチックなどは出せるようになったら嬉しいです。

　何かを変える、維持することは経済投資をしなければ何も変わらないと思います。例えば
省エネルギーは太陽光発電。行政が中心となり、知識、学習、知恵。担当者数名で考える
ことではなく、職員一人一人が考えると知恵も出ると思います。それから市民との話し合
い。最後は行政が市民への押し付けになることがないよう納得できる方向に向かって欲し
いです。
　今よりもっと暮らしにくい町になるなら転居。そうしか生きられない状況にあるのが自分自
身残念です。私が住める町にしてください。

　ごみは大事です。出さないように努力することです。CO2と地球温暖化はあまり関係なさ
そうです。地球は大丈夫ですが、人間が問題です。あまりにも人間が弱すぎる。
　アンケートに金をかけても、対策を考え、上天草の発展を実行して下さい。

　母になり気づいたことですが、小さな子どもでが安全に自然とふれあえる遊べる環境が少
ないと思います。アロマや立派な公園はありますが、草、木、花は少なく四季の変化（景
観）がないように思います。また、このアンケートにも動物の保護などというワードが出てきま
すが、上天草にどんな動物が生息しているかも分かりません。観光の視点で町づくりをする
のも重要と思いますが、まずはそこに住む人と環境の関わりを深めるような取り組みも必要
かと思います。
　子どもが安全に自然にたくさん興味を持てるような整備をお願いします。

　このアンケートを受け取るまで、上天草市の環境行政について考えたこともなかった。私
自身、自然がとても好きなので、これ以上自然環境が壊されないようにしてほしい。

　要望と提唱させていただきます。
1.　環境と同時に、高齢者と障がい者の”生命”を自然災害から一番に守ることが大切では
ないでしょうか。それには、市（行政）が率先して迅速な避難や救助システムの構築を緊急
にお願いします。さらに身障者が安心・快適に暮らせる環境を整備されることも忘れません
ように切に切に願っております。
2.　環境保全等には、市民の一人一人が”自然の恵みの尊さ”の中で生かされていること
を忘れ、大多数がモラルの欠如を強く感じてなりません。環境に限らず、あらゆる面の意識
を高めることは一朝一夕にはできませんが、地道に一歩一歩啓発活動や行政指導を強化
せねば好循環は生まれません。
3.　他所から引っ越してきて10年ぐらいはウニやサザエ、豊富な魚などのおいしさを堪能し
ていました。しかし、その後は、年々減り始め、現在では殆んど見つからないようです。
《海》の美しさと魚介類の保全や保護を直ちに行政と漁協がスクラム＝規制しないと。第一
に、3、4年前から漁師さんが天然ワカメを大量に乱獲されているように見えます。大事な収
入源を否定しているわけではありませんが、そのワカメをウニや貝たちの餌、魚たちの産卵
場を確実に奪っておられる認識を疑ってしまいます。ウニやワカメの収穫期の短縮や量も制
限したり、養殖や稚魚放流へも力を注がないと、素晴らしい”海の幸”の資源を将来の子孫
たちへバトンが渡せられないほど枯渇的な状態に陥っています。
4.　他人の山林や農地の見えない場所に、粗大ごみの大量不法投棄があります。そういう
ごみを行政と地元の人たちが一体になって探し、撤去するようにすれば、美化が少しずつ
でも進むんじゃないでしょうか。

　上天草市が本当に住み良い町になってくれれば、子供がもっと増えていくのではと思い
ます。

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想 性別 年齢 住まい 職業
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男性 70歳以上 中 農林業

女性 60代 上 家事に専念

男性 40代 中 自営業

女性 60代 姫浦 家事に専念

女性 70歳以上 合津 家事に専念

男性 50代 中 自営業

男性 40代 姫浦
会社等の
常勤職員

男性 10代 上 学生

女性 30代 合津
パート

アルバイト

女性 60代 中 家事に専念

男性 60代 維和
会社等の
常勤職員

女性 30代 上
会社等の
常勤職員

男性 70歳以上 阿村 無職

男性 60代 維和 無職

女性 10代 維和 学生

男性 60代 登立
会社等の
常勤職員

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想 性別 年齢 住まい 職業

・維和地区の幹線道路の整備、拡張（学童の通学路なし、車道と兼用のため危ない）
・農業振興策のための助成金

　環境保全に対する情報を発信してください。

　子どもたちが安全に遊べる海、山の整備。自然公園（子ども、高齢者が集まる場所の確
保）。

　上天草市は、海と山に囲まれている自然豊かな市だと思っています。その環境を守り、市
が大手企業の誘致していけたら、市が活性化していけるとは思います。人口増加に伴い、
環境問題は起きるとは思いますが、市の発展と環境保護が両立していけたら、とても理想
的です。

　道路のごみ、雑草等が目立っている。身近な所から改善すべきだと思います。

　野犬対策およびイノシシによる環境破壊にも併せて対策してほしい。

　海岸にはたくさんのごみが打ち上げられたり、浮遊しているので、清掃（定期的に）した方
が良いと思う。

　環境保全活動は、行政・市民・事業者が一体となって行うことが良いかと思う。

　旧松島庁舎より海岸に向かっての国道沿いの田んぼにいつも咲いているあわだち草を、
土木入札にて刈取りされると思いますが、行政の方で何か良い方法がないものでしょうか。
市の通り道がきれいな松島にしたいものです。松の木の手入れも早めに。

　公共下水道の整備は、何よりも早く取り組む課題だと思います。浄化槽も同じです。

　海を大切にする行政にしてほしい。農業には全体的に注目しているようだが、漁業も行政
から大事にしてほしい。漁師が高齢化して、若者がいない。→収入が少なすぎる。天草の
新鮮な魚をいつまでも食べられるように。

　市役所の人が道の掃除をしていらっしゃるのを高校の部活が休みで帰ってきたときに見か
けます。そんな時、ボランティアで学生に町の掃除をするという行事を学校で取り入れたら
いいのに、と思います。僕の通っている学校は、学校全体でボランティアでクリーン活動を
やっています。みんなが進んで頑張っています。一人一人がそういう取り組みをして、市民
で出来ない部分を行政、事務所がやっていったらどうかなと思います。上天草市の地域の
人みんなで町を守っていくといいのではないかと思います。

天草本渡～熊本間の90分間道路の中間地の問題を話し合うべきだ。

　私は60歳を過ぎていますが、小学生から地球温暖化対策や有害化学物質などを勉強す
れば、環境保全が大切な事がわかり、低公害車やリサイクルなど関心が出来ると思いま
す。自分のことですが、今まではあまり気にせず可燃ごみに出していました（商品の袋な
ど）。今はすぐ袋の表示を見ることにしています。二人暮らしですが、ごみ袋が小サイズで
いいようになりました。ほとんどの袋が「プラ」で、今からも分別したいと思います。

　課題は多いですが、上天草のためにお互い頑張りましょう。

　生活の利便を追いかけても、過疎化傾向の上天草市にとっては無意味ではないかと考
えます。我々老いているものにとってはパニック状態になり、理解が困難になっていきま
す。それよりも、山や畑に目を向けて、今ある自然を生かす環境づくりをしたらどうでしょう
か。年寄りも生活の張りが出るし、若い人も年上の人を敬う心を感じるのではと思っていま
す。例えば、荒れている山の木々を切って作品作りや薪として商品化、葉っぱ等はひと工
夫して商品化する、荒畑を借りて市場価値が高い作物をつくるなど。
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女性 70歳以上 合津 家事に専念

女性 30代 合津
会社等の
常勤職員

男性 60代 合津 不明

女性 40代 高戸
パート

アルバイト

男性 60代 登立 自営業

女性 70歳以上 今泉 その他

女性 50代 阿村 無職

女性 60代 今泉 家事に専念

性別 年齢 住まい 職業

　下水処理が完全に行われる環境になればいいと思う。今泉地区はまだまだ遅れている。
畜産農家もあり、ふん尿の臭いが困る。

　昔の良さを大事に生かし、若い人が楽しく働ける地域づくりが大事。一般人、NPO、企
業、経営者の集団による会の設立が必要。

　いろんな施設や道を作っても、その後の管理がされていないのでは。私は下貫線や姫戸
線をよく通りますが、夏に1回の入札で取った建設会社が整備していますが、するまでの前
後を見ていますか。すれ違う人に、この先は通れますか、車にキズがつくねと言っておられ
ました。みんな思うことは同じだなと思いました。

　下水道整備を行う際には、海、川までの土地をきちんと確保してから工事してもらいた
い。（以前、工事を始めてから海に一番近い土地の持ち主が拒否されたとのことで、下水
が畑に逆流し、作物が作れなくなったり、悪臭のもととなっています）

　行政に対するものではありませんが、合併浄化槽の働きについてわからない所がありま
す。
　汚物を微生物によって浄化すると聞きましたが、合成洗剤の成分や台所洗剤の界面活
性剤などは、どのように処理されているのでしょうか。これらが水質汚染の元凶ではないか
と考えるのですが。浄化槽検査の方に尋ねましたが、答えはありませんでした。排水が澄
んでいればいいということではないと思います。

・分別ごみ出し等、積極的に行っているつもりだが、その分別ごみがどうやって処理されて
いるのかわからないので、必要性が分からなくなる時がある。
・自然災害の時のごみが出た時等、電話で尋ねても職員の対応の悪さに（どうすれば良い
かを理解されていない）とてもガッカリしたことがあるので、大変だとは思いますが、職員内
での勉強も必要なのではと思う。

　老境に入り。今は車の運転ができるのであまり不便とは感じないが、免許を返納したらす
ぐに不便になるのは目に見えている。まず健康問題が生じるし。
　放置された田畑が多く、今は地区の方が草刈とかして下さっているが、若い人がいない
のでそれもできなくなるのでは。そういう田んぼは借り上げて畑にして、借りたい人（作りたい
人）に貸し出しすればいいと思う。

・環境行政でどのような取り組みをされているのかが分からない。（現在）
・どのような仕事をされているのか分からない。広報などで教えてもらえればいいと思いま
す。

今後の上天草市の環境行政に対するご意見・ご感想

 


